

Historia

Francisco Martín Hernández-José Carlos Martín de la Hoz, *Historia de la Iglesia en España*, Palabra, Madrid 2009, 316 pp.

Han conseguido los autores condensar en breves páginas un recorrido por el desarrollo de la Iglesia en España desde los comienzos hasta el día de hoy, con un lenguaje fácil de entender y un estilo que se lee con agrado, a pesar de la cantidad de nombres y de datos que, necesariamente, tienen que aparecer. No tendría sentido detenerme en señalar posibles lagunas, inevitables en todo manual breve, y tampoco me parecen especialmente significativas. Me limitaré a señalar algunas características peculiares. Así, dan mucha importancia a las tradiciones piadosas. Después de decir que Pablo trajo desde Roma la fe, de mencionar la labor de los varones apostólicos y la predicación de Santiago, concluyen: «Pero lo que trasciende a todos los datos históricos es la presencia de Santiago, continuada a través de su sepulcro. Una vez más, la fe justifica aquí la tradición. Como San Pablo templea el heroísmo de nuestros mártires, la figura de Santiago, a la vez que forja las mejores esencias del alma hispana, dará coraje y vigor a los españoles para la defensa de Cristo. Y la Virgen del Pilar, como otras apariciones tempranas de la Madre de Dios, fortalecerá la fe cristiana y hará de España la tierra de María Santísima» (p. 11). También se concluye la exposición de la evangelización de México con estas palabras: «La aparición de la Virgen de Guadalupe en 1531 en la colina de Tepeyac en México supuso la implantación definitiva de la fe en las tierras firmes, des-